

Sept - Oct 2023 - n°10

L'Echo des



L'écho des POTES est bimestriel, il présente des POTES et leurs actions, le réseau et les outils pour vous soutenir et les rendez-vous importants.

Portraits de POTES



Ludivine Gerardin, Offlanges (39)

Qu'est-ce qui vous fait vous lever le matin ?

- le soleil à travers les persiennes,
- ouvrir aux poules et sentir sur mon visage le temps qu'il fait,
- le paysage lorsque je vais à l'atelier,
- voir que mon travail a du sens.

Qu'est-ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?

Être dans un réseau qui n'est pas virtuel, qui partage des valeurs que je porte : travailler dans l'idée de consommer moins et mieux, défendre le vivant et la planète, ensemble.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?

Le [Festival Laine à l'Est](#) ! Avec 4 amies nous rassemblons des représentants de toute la filière laine, des éleveurs-ses aux artistes, qui tous, portent ces mêmes valeurs.

En savoir plus
sur Ludivine

Pascal Paquin, Fleury-la-Vallée (89)

Qu'est-ce qui vous fait vous lever le matin ?

Chaque jour, je veux faire ma part de colibris face à la catastrophe climatique et l'effondrement du vivant, pour mes enfants, pour tous les êtres.

Qu'est-ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?

Mettre des initiatives en avant, les mettre en réseau, les faire découvrir, partager, inventer.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?

Depuis 20 ans je participe à un journal des alternatives [yonnelaautre.fr](#) et depuis 7 ans je co-gère la monnaie locale citoyenne de l'Yonne la Cagnole : ces deux réalisations sont perfectibles mais ce sont des remèdes contre le fatalisme !



En savoir plus
sur Pascal

Actus du réseau



Visite dans le clunisois : Comment la gestion des ressources,

sous forme de biens communs, renouvelle les pratiques au sein des collectivités ?

Le réseau des POTES a été invité à participer à la journée organisée par Transition Action à Bergesserin à 10 km de Cluny. L'occasion de retrouver une dizaine de POTES du réseau local de Haute-Groisne venu-es découvrir le projet. Nous avons visité le sanatorium, une friche à l'abandon qui se transforme en tiers-lieu rural occupé par des collectifs d'artistes et qui devient un lieu ressource pour le partage du savoir-faire et des arts. Cette visite a été suivie par des ateliers articulés autour de plusieurs témoignages sur le sanatorium et sur les communs forestiers.

[Lire le compte-rendu de la journée](#)

La route POTES a pris son envol

Le samedi 17 juin 2023, la Région BFC lançait la route des POTES. Entre ateliers pratiques, activités sportives, balades bucoliques et rencontres gourmandes, le site internet de la route propose *"aux locaux comme aux touristes une offre alternative de tourisme"* a souligné Stéphanie Modde, vice-présidente en charge de la transition écologique. Il a été conçu de manière à intégrer les étapes sur la base de données du CRT (Comité Régional du Tourisme) qui alimente tous les sites des institutionnels du tourisme. Au-delà de ce formidable outil de promotion, la Région est en train de tourner une mini web-série sur le mode « j'ai testé une étape pour vous » (8 épisodes, soit un par département) qui sera diffusée sur les réseaux sociaux prochainement. En interne, le 10 octobre, de 10h à -12h, en visio-conférence, les acteurs de la route des POTES seront conviés à une réunion de bilan et perspectives. **Réservez cette date !**

Visitez le site de La route des POTES



Crédit photo: Steeve Crétiaux

Vie des POTES

Atelier de codéveloppement avec Stéphane et "Toototoor : l'application de l'entraide citoyenne qui fait du bien à la planète et qui crée du lien"

Stéphane Villain, POTE de la Nièvre a lancé en 2022 l'application Toototoor (prononcer "tout autour") une appli gratuite pour Mieux vivre Ensemble en local qui met les habitant-es en relation pour se rendre des services :

- covoiturage de proximité
- don / prêt / échange d'objets
- temps pour faire ensemble
- astuces à partager

Prochainement, l'appli permettra de trouver les acteurs autour de soi afin de développer les circuits courts et de mettre en avant les plus vertueux, puis les activités : concerts, festivals, brocantes, expos .. pour montrer les dynamiques sur les territoires.

Comment déployer cette application au delà de la Nièvre ? C'est la question que Stéphane souhaite creuser grâce à un atelier de co-développement pour mettre en action l'intelligence collective des POTES !

Inscription

Outiller les porteurs de projet



Rapport sur une mesure du bien-vivre dans les écolieux

L'étude RCI-E s'intéresse à la mesure du bien-vivre à travers la qualité des relations dans les collectifs de type écolieux visant des modes de vie sobres et solidaires. L'objectif de l'étude est d'adapter au contexte des écolieux un indicateur utilisé depuis plus de dix ans dans le cadre d'évaluations de projets de RSE dans les pays émergents, l'indicateur de Capacité Relationnelle (RCI).

Pour cela, une recherche-action sur trois ans a été menée entre 2020 et 2022 par une équipe de recherche pluridisciplinaire autour du Campus de la Transition en mobilisant des méthodes mixtes qualitatives et quantitatives.

lire le rapport

Pour alimenter la réflexion

Lettre des sobriétés de l'ADEME

L'ADEME lance sa lettre des sobriétés, une revue de presse qui met en avant les ressources nécessaires à la compréhension de cette notion et à l'action.

Inscrivez vous pour ne pas manquer les prochaines éditions



[lire la newsletter](#)



Décoder la sobriété

La « sobriété » s'est imposée comme une composante clé de la transition écologique au fil des ans, notamment en France et en Allemagne, et est même devenue un mot « buzz » avec la crise énergétique de 2022.

Avec ce glossaire, Energy Cities propose des définitions et des exemples pour tout comprendre sur la sobriété et les concepts qui l'entourent.

[lire le glossaire](#)

Les incidences économiques de l'action pour le climat

Investissements publics et privés massifs, ralentissement de la productivité, greenflation, chocs sur les finances publiques et la compétitivité, destructions d'emplois « bruns », sobriété, juste répartition de l'effort... l'impact de la transformation radicale de notre système économique, nécessaire pour réussir la transition écologique, est encore mal analysé, et beaucoup d'éléments doivent être précisés.



[voir la présentation](#)

Prochains rendez-vous

P'tit dèj du Club Climat

11 septembre 2023, Besançon (25) - 8h45-10h

Anne-Marie Lebeslé de La rodia nous partagera l'engagement Climat de la Scène Musiques Actuelles bisontine et les actions qu'elle mène pour la transition écologique : achats, mobilité, bâti... comment concilier cette transition avec les choix de programmation, les désirs du public et son implication, l'équilibre financier ?

Membres du Club Climat, POTES de Grand Besançon Métropole et motivés par la transition, venez les rencontrer, discuter et échanger !

[Information et Inscription](#)

Atelier de codéveloppement avec Stéphane et "Toototoor : l'application de l'entraide citoyenne qui fait du bien à la planète et qui crée du lien"

19 septembre, en ligne - 10h30-12h

Nous mettrons l'intelligence collective des POTES au service de Stéphane et de Toototoor afin de lui donner pistes pour déployer cette application en dehors de la Nièvre.

[Information et inscription](#)

19èmes Rencontres BFC Nature "Des sols vivants en BFC"

22-23 septembre, Saint-Brisson (58)

Nombreux scientifiques, passionnés, professionnels et amateurs sont invités à participer aux Rencontres BFC Nature. Il s'agit de deux journées durant lesquelles les professionnels exposent leurs travaux et alimentent un débat, une réflexion menée sur ces questions environnementales d'actualité.

[Information et inscription](#)

NOTEZ LA DATE du 12 octobre - 10h-12h

Venez co-construire le programme d'action du réseau des POTES.
Information à venir !

Si vous souhaitez partager vos idées, vos sujets pour toutes les rubriques proposées, envoyez vos suggestions à [Béatrice](#)



Vous recevez cet e-mail car vous faites partie du réseau des POTES et que nous souhaitons partager avec vous les actualités du réseau.

[S'abonner à l'écho des POTES](#)



[Pour ne pas recevoir cette newsletter, il vous suffit de vous désinscrire ici](#)

© 2022 Réseau des POTES - Pionnier.es ordinaires de la transition écologique

Le réseau des POTES est animé par la Région Bourgogne-Franche-Comté et Energy Cities en partenariat avec l'ADEME et l'Agence régionale de la Biodiversité



Le réseau des Potes, responsable du traitement, est respectueuse de vos données personnelles. Vos données : nom, prénom, adresse postale, mail, téléphone sont enregistrées dans un fichier informatisé. Elles sont destinées au sein du réseau aux personnes en charge de la communication afin de vous informer, de vous consulter sur les actions du réseau, de vous inviter aux événements qu'elle organise, de participer à des consultations citoyennes, de recevoir des appels à projets par voie électronique et de vous adresser, par voie postale, des courriers en lien avec les actions de la Région. Vos données décrites ci-dessus seront utilisées et conservées pendant une durée de 8 ans. Conformément à la loi « informatique et libertés » du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement européen n°2016/679/UE du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de modification, de portabilité, de suppression et d'opposition au traitement des informations vous concernant. Pour exercer ces droits, contactez [Beatrice Karas](mailto:Beatrice.Karas@bourgognefranche-comte.fr) ou contact-rqpd@bourgognefranche-comte.fr ou par voie postale : Région Bourgogne-Franche-Comté - Direction de la Communication - 4 square Castan - CS 51857 - 25031 Besançon cedex